

*Periódicos salvadoreños del siglo XIX**

En la sección de colecciones especiales de la Biblioteca "Florentino Idoate", de la Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas" (UCA) de El Salvador, existe un importante acervo documental impreso, que está constituido por ciertas colecciones de periódicos del siglo XIX. A pesar de haber cortes en las series periodísticas y mutilaciones en algunos ejemplares, su importancia no disminuye, pues a partir de esas colecciones es posible conocer algunos acontecimientos, ciertas prácticas, mentalidades y valores del siglo XIX salvadoreño e, inclusive, centroamericano.

El origen de este acervo ha sido fundamentalmente la donación privada. Son un total de 24 colecciones de periódicos, la mayoría en buen estado de conservación. Para un trabajo historiográfico, las temáticas que surgen de este acervo son muy variadas e interesantes. Algunas de ellas aguardan ser investigadas, por ejemplo, la educación primaria y universitaria —reglamentos, decretos, número de escuelas, alumnos, tipos de enseñanza, discusión sobre la educación laica o religiosa, docentes, etc.—; ideologías y teorías políticas —discusión sobre el gobierno representativo, el Estado, los partidos o facciones políticas, diferencia entre liberales y "conservadores", relaciones Estado-Iglesia, leyes y constituciones, etc.—; expresiones literarias —ensayos, poemas, fábulas, cuentos—; la unidad de Centroamérica —planteamientos sobre la necesidad de una unión, dificultades de la misma, relatos historiográficos del por qué del fracaso de la unidad entre 1824-1838, etc.—; la centralización y la descentralización de las municipalidades

y del gobierno salvadoreño —razones a favor y en contra—; el pensamiento de la Iglesia católica durante el régimen liberal de 1870-1880; temas sociales —sistema judicial, artesanado, educación de la mujer, enfermedades, hospitales, entre otros—; vida cotidiana —precios de productos, modas, prácticas culturales y sociales, vida familiar, entre otras—.

Desde el punto de vista de una investigación exhaustiva, este acervo documental debe verse como un complemento de las colecciones de periódicos decimonónicos, existentes en la Biblioteca Nacional de El Salvador, en la Biblioteca "Manuel Gallardo", en el Archivo General de la Nación, en la Universidad de El Salvador así como de algunas colecciones privadas. Igualmente debe verse como complemento de las colecciones existentes en bibliotecas especializadas del extranjero, como la Biblioteca del Congreso de Estados Unidos, la Biblioteca Latinoamericana de la Universidad de Texas (Austin), la Biblioteca Nacional de Guatemala y la de la Universidad de Tulane, por mencionar algunas.

Las 24 colecciones son las siguientes:

1. *El Salvadoreño*. Desde el No. 1, 3er. trimestre (junio de 1828), hasta el No. 28, 2do. trimestre (enero de 1829). Contiene noticias nacionales e internacionales, decretos del Estado del Salvador, como miembro de la República Federal de Centroamérica, sección literaria, artículos de interés social y político. En su mayoría, lo publicado en la sección literaria y los artículos políticos tienen un tinte faccional: la lucha de los liberales salvadoreños contra el presidente federal y las autoridades guatemaltecas.

* Sajid Alfredo Herrera es el autor de este comentario y agradece la amable colaboración de María del Carmen Campos de Góchez, Ana Margarita Flores Sánchez e Israel Cortez, responsables de la sección de colecciones especiales de la Biblioteca "Florentino Idoate", de la UCA.



EL CRISOL.

Se suscribe á este periódico por trimestres adelantados á cinco reales, y se venderán números sueltos á medio real en la tienda del Sr. Felix Peroza.

Piensa libremente y di lo que piensas. Todos tienen este derecho.

PREAMBULO

CENTRO-AMERICA.

Comenzamos á escribir el CRISOL: quien sabe como lo recibirán los egoístas de todos los partidos, y los eternos enemigos de cuanto puede conducir al bien positivo y real de nuestra infeliz patria, antes próspera y rica, hoy cubierta de luto y de vergüenza, miserable, regada con la sangre de sus hijos, y borrada con escán-

dalos de la lista de las naciones. No nos dirigimos á este ó aquel Estado, sino á los centro-americanos. Arrugan la frente si les place al leer nuestras páginas los que vendidos al extranjero, nos han reducido á tan lastimosa situación: arrojen sobre nosotros la animosidad irreflexiva de sus agentes estúpidos: condúzcanos si tienen ocasion hasta un cadalso; y premien nuestro patriotismo y

Imagen cortesía de la Biblioteca "P. Florentino Idoate S. J.", de la UCA.

2. *El Amigo del pueblo.* Desde el No. 1 (abril de 1843) hasta el No. 24 (noviembre de 1843). Se encuentran artículos de carácter político — gobierno representativo, la fractura de la república Federal de Centroamérica, etc. —. Asimismo, hay noticias de la vida cultural en el país, noticias nacionales y extranjeras, secciones literarias.

3. *El Crisol.* Desde el No. 1 (abril de 1845) hasta el No. 12 (julio de 1845). Contiene artículos que versan sobre temas políticos — unión de Centroamérica, gobierno representativo, etc. —, artículos de carácter social, sección literaria y noticias de Centroamérica.

4. *El Rol. Periódico comercial, industrial, político y de variedades.* Desde el No. 3 (septiembre de 1854) hasta el No. 50, Año II (marzo de 1856). Periódico de noticias nacionales e internacionales, sección literaria, noticias de la vida cultural en el país, artículos de carácter arqueológico, científicos y políticos — en este caso, sobre la situación de Centroamérica.

5. *El Centinela de la Patria.* Desde el No. 1 mes 1 (agosto de 1863) hasta el No. 27 mes 3 (octubre de 1863). Periódico de corte guerrero, apasionado y exaltador de los ánimos de la población, en aras de defender el gobierno de Gerardo Barrios ante la amenaza de invasión de las tropas de Rafael Carrera, presidente de Guatemala. Hay secciones literarias y noticias de las batallas entre los dos bandos en disputa.

6. *El Constitucional. Periódico oficial del Supremo Gobierno.* Desde el No. 1, Tomo I (noviembre de 1863), hasta el No. 4, Tomo II (octubre de 1865). Contiene noticias nacionales, oficiales y extranjeras; sección comercial, administración de justicia, estadísticas parroquiales, avisos, sección literaria, anuncios comerciales. En sus primeros números, existe una serie de artículos críticos, en torno al régimen de Gerardo Barrios, el proceso de su captura y fusilamiento.

7. *El Faro salvadoreño.* Desde el No. 26, 3ra. Serie (noviembre de 1864), hasta el No. 328, Serie 28 (marzo de 1871). Publicaba noticias nacionales e internacionales, artículos de interés científico, político, literario y filosófico. Publicaba los discursos del presidente de la época: Francisco Dueñas.

8. *La Nación. Órgano de los intereses municipales.* Desde el No. 2, Vol. I (mayo de 1872), hasta el No. 29, Vol. II (febrero de 1880). Contiene informes de las sesiones de la municipalidad de San Salvador así como de sus fondos; también, noticias nacionales e internacionales, sección literaria y anuncios comerciales.

9. *Boletín Oficial.* Desde el No. 1, Tomo III (agosto de 1874), hasta el No. 29, Tomo III (enero de 1875). Contiene noticias sobre ministerios, estadísticas y datos económicos y comerciales; discursos presidenciales y académicos; avisos oficiales, noticias nacionales e internacionales, anuncios comerciales.

10. *Diario Oficial.* Desde el No. 1, Vol. I (enero de 1875), hasta el No. 152, Tomo 46 (junio de 1899). Avisos oficiales y judiciales; movimientos de pasajeros dentro del país. Cabe señalar que la serie de este periódico, existente en la Biblioteca "Florentino Idoate", continúa más allá de 1899.

11. *El Universo.* Desde el No. 129, Año I (septiembre de 1875), hasta el No. 316, Año II (abril de 1876). Periódico de noticias nacionales e internacionales, sección literaria, artículos filosóficos y

políticos —por ejemplo, las denuncias a las pretensiones unionistas del presidente de Guatemala, Justo Rufino Barrios— y anuncios comerciales.

12. *El Porvenir. Periódico de la Sociedad literaria del mismo nombre.* Desde el No. 1, Tomo I (mayo de 1877), hasta el No. 72, Tomo III (julio de 1880). Publicó poemas y ensayos literarios y filosóficos de autores nacionales y extranjeros. Asimismo, noticias de la actividad cultural en el país y noticias de interés general.

13. *Boletín Municipal. Órgano de los intereses municipales del Departamento de Santa Ana.* Desde el No. 52, Año 2 (enero de 1878), hasta el No. 95, Año 2 (diciembre de 1878). Contiene informes de las sesiones de la municipalidad de Santa Ana, informe de sus fondos, sección literaria, noticias nacionales e internacionales, discursos académicos y presidenciales, noticias sobre el estado de la educación del departamento de Santa Ana y anuncios comerciales.

14. *El Cometa. Periódico científico, literario y de variedades.* Desde el No. 4, Vol. I (febrero de 1878), hasta el No. 121, Vol. V (marzo de 1882). Además de ensayos literarios y poemas, contiene avisos y noticias nacionales.

15. *El Pueblo. Periódico general.* Desde el No. 4, Serie 1 (mayo 1879), hasta el No. 146, Tomo II (octubre de 1882). Periódico de noticias nacionales e internacionales, información comercial —por ejemplo, precios del café—, sección literaria, estudios de derecho constitucional, análisis de la Constitución de 1880, noticias de la vida cultural y artículos sobre la relación Estado-Iglesia.

16. *La Discusión. Órgano de las clases de derecho teórico y práctico.* Desde el No. 2, Vol. I (mayo de 1880), hasta el No. 12, Vol. III (mayo de 1883). Publicaba artículos concernientes a temas sociales y jurídicos, pero también se encuentran noticias nacionales e internacionales, así como secciones literarias.

17. *La Palabra. Periódico general.* Desde el No. 1, Vol. I (julio de 1881), hasta el No. 40, Vol. II (julio de 1883). Publicaba ensayos literarios y filosóficos, poemas de escritores nacionales y extranjeros.

18. *La Fortuna.* Desde el No. 8, Vol. I (agosto de 1882), hasta el No. 21, Vol. II (septiembre de 1883). En este periódico se encuentran noticias na-

cionales e internacionales, secciones literarias y científicas.

19. *El Católico.* Desde el No. 3, Vol. I (marzo de 1883), hasta el No. 563, Vol. XII (marzo de 1893). Periódico de divulgación del pensamiento de la Iglesia católica: publicaba encíclicas, comentarios y artículos sobre temas morales y religiosos. También contiene noticias nacionales e internacionales, secciones científicas y literarias.

20. *La Caridad.* Desde el No. 8, Vol. I (febrero de 1884), hasta el No. 5, Vol. III (enero de 1886). Al igual que el anterior, era otro órgano de divulgación de la Iglesia católica. Además de los artículos sobre temas religiosos y morales, publicaba secciones de literatura y noticias nacionales e internacionales.

21. *El Pabellón salvadoreño. Órgano del partido republicano salvadoreño.* Desde el No. 1, Vol. I (mayo de 1886), hasta el No. 204, Vol. III (junio de 1890). Contiene artículos sobre temas políticos (elecciones presidenciales, el Estado, el régimen político, etc.) y temas científicos. Igualmente, hay noticias nacionales e internacionales, sección literaria y anuncios comerciales.

22. *El Municipio salvadoreño.* Desde el No. 1, Vol. I (marzo de 1889), hasta el No. 66, Vol. II (junio de 1890). Se encuentran informes de sesiones municipales, informes sobre fondos municipales, precios de productos comestibles, estadística de defunciones de individuos de San Salvador, artículos que versan sobre temas sociales y laborales, noticias nacionales y anuncios comerciales.

23. *La Unión.* Desde el No. 1, Vol. I (noviembre de 1889), hasta el No. 172, Vol. II (junio de 1890). Noticias nacionales e internacionales, artículos de carácter político, discursos presidenciales, estadísticos de defunciones y enfermos, sección literaria y anuncios comerciales.

24. *El Fígaro.* Desde el No. 1, Vol. I (octubre de 1894), hasta el No. 3, Vol. III (noviembre de 1895), cuyos redactores eran Arturo Ambrogí y Víctor Jerez. Es un periódico literario con ensayos y poemas, tanto de escritores nacionales como extranjeros.

SAJID ALFREDO HERRERA
Catedrático del Departamento
de Filosofía de la UCA